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配 得 
马太福音 9章 36节至 10章 16节 

他看见许多的人，就怜悯他们，因为他们困苦流离，如同羊没有牧人一

般。于是对门徒说：“要收的庄稼多，作工的人少。所以你们当求庄稼的主，打

发工人出去收他的庄稼。” 

耶稣叫了十二个门徒来，给他们权柄，能赶逐污鬼，并医治各样的病症。

这十二使徒的名：头一个叫西门，又称彼得，还有他兄弟安得烈，西庇太的儿

子雅各和雅各的兄弟约翰，腓力和巴多罗买，多马和税吏马太，亚勒腓的儿子

雅各和达太，奋锐党的西门，还有卖耶稣的加略人犹大。 

耶稣差这十二个人去，吩咐他们说：“外邦人的路，你们不要走；撒玛利亚

人的城，你们不要进。宁可往以色列家迷失的羊那里去。随走随传，说：‘天国

近了！’医治病人，叫死人复活，叫长大麻风的洁净，把鬼赶出去。你们白白地

得来，也要白白地舍去。腰袋里不要带金银铜钱。行路不要带口袋，不要带两

件褂子，也不要带鞋和拐杖，因为工人得饮食是应当的。你们无论进哪一城，

哪一村，要打听那里谁是好人，就住在他家，直住到走的时候。进他家里去，

要请他的安。那家若配得平安，你们所求的平安就必临到那家；若不配得，你

们所求的平安仍归你们。凡不接待你们、不听你们话的人，你们离开那家或是

那城的时候，就把脚上的尘土跺下去。我实在告诉你们，当审判的日子，所多

玛和蛾摩拉所受的，比那城还容易受呢！我差你们去，如同羊进入狼群，所以

你们要灵巧像蛇，驯良像鸽子。”（太 9：36-10：16） 

留意 13 节“配得”一词，“那家若配得平安，你们所求的平安就必临到那家；若不配
得，你们所求的平安仍归你们。” 

37-39节也用到了“配得”一词： 

爱父母过于爱我的，不配作我的门徒；爱儿女过于爱我的，不配作我的门

徒；不背着他的十字架跟从我的，也不配作我的门徒。得着生命的，将要失丧

生命；为我失丧生命的，将要得着生命。 

怜悯困苦流离的人 

这段经文一开始就说，主耶稣看见许多的人，就怜悯他们，爱他们，动了恻隐之心。

世人徘徊游荡、漫无目标，我们看见了会不会心生怜悯呢？之所以缺乏怜悯，是因为神的

爱没有充满我们的心。 

他们如同羊没有牧人一般“困苦流离”。“困苦”一词，希腊原文的意思是羊困在了荆

棘里，皮毛都被扎破了，很痛苦。这就是世人的光景。你仔细观察就会看见，到处都需要

福音，这些人就像一大片庄稼，等候有人收割进天国。可工人却寥寥无几！我常常向神呼

求：“神啊，赐下工人吧！差遣他们去吧！” 

宋尚节年仅三十五岁便说：我年轻时可以一天讲两、三场道。当然他指的是二十几岁

的时候，事实上他到了三十五岁左右就已经为主的工作消耗殆尽，软弱、疲累，只能最多

一天讲一场道。他在日记中写道：真希望能有年轻人不顾念自己的事情，而是被神的爱感

动，怜悯那些将要灭亡的人，担当起传福音的重任。他说你一心关注自己的事情，就不会

怜悯别人。我们要祷告神，求他差派工人去收割庄稼。 
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时间不多了！ 

“要收的庄稼多，作工的人少。所以你们当求庄稼的主，打发工人出去收他的庄稼。”

主耶稣说完了这番话，便立即差遣门徒出去了。他不是纸上谈兵的人，而是言出必行。所

以从 10 章 5 节开始，他吩咐门徒说：“外邦人的路，你们不要走；撒玛利亚人的城，你们
不要进。宁可往以色列家迷失的羊那里去。” 

在当时的阶段，传福音的对象是犹太人。总得有个起点，不能说将福音传遍世界，却

不知先从哪里传起。当时第一步是向犹太人传福音。犹太人时日无多，很快就要告罄，该

进入外邦人时代了。新约很多话是指着以色列说的，你不明白这一点，就会错解了这句经

文的意思。主耶稣讲这番话的时候，以色列只剩下四十几年时间了，然后就会进入外邦人

时代，耶路撒冷、圣殿受外邦人践踏。时日无多、信息紧迫，所以主耶稣才说：不要往外

邦人那里去，以后会去的，但现在还不是时候，现在要传福音给犹太人，因为他们的时间

不多了。 

如今外邦人的时间也不多了，很快就要终结。主耶稣讲这番话的时候，犹太人只剩下

了四十几年，虽然他们毫不知情，但我们回顾历史便一目了然。现在真不知道外邦人还有

多少时间，我们熟悉神的话的人都明白时间非常紧迫。可教会却像愚拙的童女一样，酣酣

入睡，浑然不知时间紧迫。要是你知道自己的日子屈指可数，就一定会重新考虑一下现在

该如何生活。 

然而也许你不相信时间短促，犹太人也不相信。主耶稣说：“我多次愿意聚集你的儿

女，好像母鸡把小鸡聚集在翅膀底下，只是你们不愿意。看哪，你们的家（即以色列）成

为荒场，留给你们（即完全被毁）”（太 23：37-38）。可犹太人不相信：“危言耸听！无非
是想让你信教罢了。”但主的话千真万确。弟兄姐妹，时间不多了，从睡梦中醒来吧！主再

来的日子近了，你预备好向他交账了吗？ 

神需要合乎他用的人 

主耶稣吩咐门徒说：“时间不多了，去以色列家，传讲天国近了。医治病人，叫死人复

活，叫长大麻风的洁净，把鬼赶出去。”即是说，神的能力会运行在你身上，好成就这项工

作。你凭自己的力量根本做不了神的工作。 

如果我们预备自己，合乎神使用，那么他的大能也会运行在我们身上。可今天这种神

迹奇事实在罕见，你知道为什么吗？因为神人很少。主耶稣说，“作工的人少”（太 9：
37）。环顾四周，此言不假。每当听见哪儿有神人，我立刻就会心花怒放、兴奋不已，甘愿
不远千里登门造访，跟他交通。今天传道人很多，神人却不多。但哪里有神人，哪里就有

能力；而有了能力，就会有这些神迹奇事。 

医治病人、叫死人复活，这并非我们的主要目的，但这是神透过我们做工的标记。当

今这个世代具有这种大能、称得上是神人的屈指可数，可以想到宋尚节，另外还有两、三

个人，之后就难乎为继了。愿神在这个世代兴起更多的宋尚节！也许神会从我们这间小教

会兴起一些神人。要知道，神衡量教会不在于人多，而在于有多少神人。如果有两种教会

让我选择，一种是会众成百上千，却没有一个神人；一种是几十人的小教会，却神人济

济，那么我会选择小教会！愿神兴起神人！ 

神没有变，那位透过使徒行奇事的神今天还在做工，但是他选择透过他的子民、他的

仆人工作。我经常听见传道人说：“神不需要人，他要是想工作完全可以亲自动工，不用人

帮忙，所以我们也不必在意人。”这番话听来很属灵，实则是谬论，因为神选择透过人来工

作。以色列最后一位大先知是玛拉基，之后便后继无人，以色列再也听不到神的话了。神

需要合乎他心意的子民来做他的工作！ 

应该说神愿意跟人同工，但是不是随便找个人就行呢？是不是任何人都可以带领以色
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列人出埃及呢？若是这样，为什么神用了八十年来栽培一个合乎他用的仆人？八十年只栽

培了一个人！神耐心栽培摩西，直到他成了大能的神人。 

同样，主耶稣也栽培门徒，为什么他不干脆亲自出马去传福音呢？他完全不需要他们

嘛！这种想法是错误的，主耶稣整个事工的重心就是栽培门徒去传福音。想一想他花在十

二个门徒身上的时间，耐心引导、陶造，直到他们能够胜任工作为止。除了这十二人，他

还栽培了七十二人。他需要神的子民，需要这种神能够使用的人。你愿不愿意说——“神

啊，请你使用我来成就你的工”？ 

宋尚节蒙神大大使用 

宋尚节有一次见到尼亚加拉大瀑布，便说：“愿你让我成为属灵的尼亚加拉大瀑布！愿

你拯救的大能透过我而涌流出来！”神确实成就了他的心愿，他不仅在传福音上大有能力，

而且还能医治病人、叫死人复活，彰显了神的大能。 

昨天我在读宋尚节日记，刚好讲到有一次他叫死人复活了。其实他没有强调叫死人复

活，而是在讲悔改，真正的神仆都不会把重心放在医病上。他说有一次在福建传福音，有

一个人来请他医病。这人是个教会长老，口碑载道。他为社会谋福利，用自己的积蓄建了

一座教堂，又开了一所学校，所以大家都公认他是个好人。 

有一天这位长老摔了一跤，折断了腿，断骨已经愈合，却落下了残疾。于是他来找宋

尚节医治。宋尚节为他祷告，但他并没有痊愈。后来宋尚节去了山东传道，他也跟到了山

东，再次请宋尚节医治。宋尚节便再次为他祷告。正祷告之际，他当场就死了！宋尚节在

日记中幽默地写道：“他不但没得到医治，还死了！” 

全家人都嚎啕大哭，整个教会也开始窃窃私语，怀疑宋尚节一定是有什么问题，才会

发生这种事情。宋尚节却平静地说：“大家安静，神在掌管着一切。”于是他转身对躺在地

上的人说：“奉耶稣的名，起来！”那人身子开始扭动，继而站了起来。正因为发生了这种

事，宋尚节便知道这人的生命有问题。而且他从死里复活后，腿还是瘸的！他还想医治

腿，还求宋尚节为他祷告。宋尚节说：“我不会为你祷告了，因为你生命里有罪。你最好告

诉我你做了什么，要不然怎么会发生这种事呢？” 

终于真相大白！原来他私吞了教会的钱。他身为教会长老，却偷神的钱，然后说自己

开了学校、建了教堂，好掩盖事实。他在为自己沽名钓誉。我在教会见过这种人，其实哪

间教会都有。宋尚节对他说：“你犯了死罪”，便打发他走了。所以这个死人复活的例子是

跟审判有关的。经过这次经历，这个长老最终悔改，生命得到了改变。 

工人得饮食是应当的 

主耶稣说，“你们白白地得来，也要白白地舍去。”即是说做工不要报酬。可不要报

酬，他们如何生活呢？主还吩咐说腰袋里不要带金银铜钱，行路不要带口袋，不要带两件

褂子，也不要带鞋和拐杖（太 10：9-10），总之什么生活用品都不必带，只管去传福音好
了。什么都不带，又什么报酬都不要，那么他们一定会问该怎么生活呢？ 

其实主已经回答了，他说工人得饮食是应当的（太 10：10）。他们无论去哪儿传道，
都应该接受那里提供的膳宿，但不能收工钱。即是说，应该得到生活必需品，但不可赚钱

致富。要是每次医好了病人，对方出于感激而付钱，那么门徒们很快就会富裕起来。钱很

容易败坏人，特别是传道人。 

你看耶稣不配，则耶稣也看你不配 

回到“配得”的话题上。主耶稣说，“你们无论进哪一城，哪一村，要打听那里谁是好

人，就住在他家，直住到走的时候。进他家里去，要请他的安。”那个时候，甚至直到今

天，犹太人见面会道一声“平安！（Shalom）”此处“平安”一词代表了神的祝福，特别是
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代表了救恩。但主耶稣继续说，那家若不配得平安，你们所求的平安仍归你们。什么意思

呢？为什么提到了“配得”与“不配得”呢？ 

其实“配得”与“不配得”是新约的一个重要教导，可我信主至今从未听人传讲过。

“配得”一词在新约出现了 41 次，其重要性不言而喻。但我怀疑有多少基督徒明白“配
得”与“不配得”的意思。常听人讲“我们都不配”，听来很属灵。要小心，有些话听来非

常属灵，其实是一派胡言。当然，我们的确永远都不配，可必须查考圣经中“配得”一词

的意思。综观这 41 次“配得”，大多数都是使徒保罗用的。真奇怪！为什么传道人只字不
提这个词呢？“要打听谁配得，就住在他家”，如果你是在传统基督教背景长大的，肯定不

会这么想。 

“配得”是什么意思呢？这个词基本意思是掂量，权衡。可以说是拿一样东西跟另一

样东西作比较，看看它的价值是否比得上另一样东西。如果比得上，你就称它“配得”过

另一样东西。比如在约翰福音 1 章 27 节，施洗约翰说“我给他（耶稣）解鞋带也不配”。
意思是说他地位尊贵，我微不足道，无法跟他相比，两者在重量、价值上相差悬殊。同

样，在马太福音 8章百夫长也说，主耶稣来到他家他不敢当。 

真不知当今教会有多少人在耶稣眼中是配得的。在此可以看见配与不配的关联：你看

耶稣不配，则耶稣也看你不配。你看父母、配偶、儿女比耶稣更重要吗？你能凭良心说诚

实话吗？要是你觉得父母、配偶、儿女比耶稣更重要，那么耶稣就会说：“我也看你不配，

你不知道我的价值，还没有认识到我是谁。这些人当然是你的至爱，可要是你选择他们、

放弃我，那么你真是有眼无珠。”愿神开你的眼睛，能够看见主耶稣的价值，能够说——

“主啊，你更配。” 

我们都爱自己的恋人，看重他胜过一切，朝思暮想、魂牵梦萦。谁能够看见耶稣比恋

人更美呢？太难了，可主耶稣说：“要是你看那人更配，那么我也看你不配。”耶稣太宝贵

了，要是我们看得见的话，就会知道世上最好的恋人也无法与他媲美。任何人的人品都无

法与耶稣相比。这个世界没有人比耶稣更爱你，希望你能够看见这一点。可能等到日后恋

人辜负了你，你就会明白了，耶稣绝不会辜负人。 

希望每一个基督徒都能够亲身经历到耶稣的爱，心服口服。讲道不能让你心服口服，

因为我不能将自己的内心经历输送给你。我说耶稣比最好的恋人更美，要是你没有经历

到，则不过是耳边风而已。他的爱是深邃、强烈、纯洁的，当然你若有眼无珠、视而不

见，则也不会信服。 

耶稣值得我们撇下一切 

在马太福音 10 章 38 节，主耶稣说，“不背着他的十字架跟从我的，也不配作我的门
徒。”“不背着他的十字架”即“不为我放弃自己生命的”，不配作我的门徒。主耶稣谈到了

我们最宝贵的东西，就是自己的生命。即便爱父母也是有限的，多数人是爱自己胜过一

切。我们最爱的是自己！主耶稣说，如果你爱自己胜过爱我，那么你不明白我的价值。 

这就是考验，你通得过吗？你能够诚实地说——“我爱耶稣胜过爱自己的生命”吗？

他说，“如果你爱自己胜过爱我，就不配做我的门徒。”真不知今天有多少人还能配做他的

门徒。这就是主的要求，必须完全委身。也许你不禁怀疑以前听到的是哪种福音了，为什

么那些传道人说什么代价都不用付就能得救呢？ 

留意，主耶稣并没有说你要敬虔，要多行善事，要每周都去教会，要受洗，要参加教

会活动，那么你就配做我的门徒。配与不配关键在于一样事：看得见耶稣的价值，认识到

他是谁，能够说——“主啊，我知道你是神的独生子，你比什么都宝贵。” 

你必须全心全意回应他，否则就羞辱了他。你是不是觉得只给他一点点就行了？比如

星期天去教会一、两个小时，往奉献箱里投进一、两块钱，每天花十分钟读读圣经……这
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是在羞辱主耶稣！可这就是很多自称是基督徒的人对待耶稣的态度。我求你留意耶稣这番

话，要么就全心回应他，要么就一毛不拔。要是你没有全心回应他，就不配做他的门徒。

这番话掷地有声，没有回旋余地，但真理就是没有回旋余地。 

由此可见，圣经如何定义得救的信心呢？就是完全顺服耶稣。别忘了你身为基督徒，

其他人在观察你的生命，看看耶稣对你有多重要，然后会根据在你身上的所见所闻来估量

耶稣的价值。不知道他们会说“这人看耶稣重过一切”，抑或说“他不怎么在乎耶稣，无非

是在利用耶稣牟利罢了”？坦白说，很多人就因为看见耶稣在基督徒生命中不太重要，所

以不愿做基督徒。我请你做个决定：耶稣要么宝贵无比，要么一文不值。你看他不配，那

么他看你也不配。而他要是看你不配，那么你就不要再做挂名基督徒了。 

愿神开我们的心眼，好认识耶稣的宝贵，能够说——“神啊，真对不起，我过去一直

在羞辱你。我不配，现在求你给我一颗开放的心，给我属灵洞见，开我的眼睛，看得见主

耶稣的宝贵。求你给我恩典，让我能够撇下一切跟从耶稣，成为配得的人。” 

耶稣会看你配得吗？你愿意背起十字架，撇下一切跟从他吗? 

 


